Dirigido y Redacta-do por el "Centro Verdad" Luis Cartin G. OFICINA: avenida

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador: Antonio Hernánde Suscripción men-sual ¢ 1.00

Teléfono 438 Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, martes 8 de enero de 1918

Núm. 10

América Central

Noticias cablegráficas

LONDRES, 5.- En discurso que pronunció ante la reunión de las socie. dades de industriales Lloyd George dijo: Solamente la causa más clara, más magna y más justa pudiera justi ficar la continuación por un solo día de esta inexpresible agonía de las naciones, se debiera exponer clara y definitivamente no solamente los prin cipios por los cuales estamos luchando sino también su concreta aplicación al mapa de guerra mundial. Hemos llegado a la hora más crítica de este terrible conflicto y antes que cualquier Gobierno tome la fatal resolución respecto a las condiciones que debieran terminar o continuar la lucha, se halla en el deber de sasisfacer su conciencia de que cuenta con el apoyo de la na ción, durante los últimos pocos días me he empeñado para averiguar las miras y actitud de los hombres representativos de todas las secciones de la nación. He leído la exposición de las miras de los trabajadores del país con respecto la guerra. He discutido el caso con Asquith y Grey y si no fuera que los caudillos nacionalistas irlandeses están ocupados en desenredar el enmarañado problema de la autonomía doméstica, hubiera tenido gusto en discutir el caso con ellos. También he consultado con los representantes de los dominios de Ultramar. Como resultado de estas discusiones aunque el Gobierno es responsable por el lenguaje que se propone emplear en un convenio nacional de"este carácter o en la exposición de las miras naciona les y condiciones de paz, no exprese someramente lo que piensa el Gobier no, sino la mente de la nación y del imperio. Nuestra guerra no es una agresión contra el pueblo alemán, la destrucción y rompimiento de Alemania o del pueblo alemán nunca ha sido la mira de nosotros en esta guerra. El pueblo británico desde el primer día de las hostilidades nunca ha tenido por meta el quebrantamiento del pue blo alemán ni la desintegración del estado no es nuestro deseo destruir la gran posición que ocupa Alemania en el mundo, sino el de desviarla de sus proyectos de dominación militar haciéndole dedicar sus fuerzas a obras beneficas no peleamos para destruir a Austria ni para privar a la Turquia de su capital o de los ricos territorios en Asia Menor y Tracia los cuales que en la actualidad sean indiscutiblemen te turcos desde nuestro punto de vista la adoptación por Alemania de una constitución democrática constituirá la prueba más conveniente de que ha muerto el antiguo espíritu de dominación militar sin embargo esa es cues tión que el pueblo alemán debe resol

La base de cualquier arreglo ha de ser el gobierno con el consentimiento de los gobernados. Con repecto a la constitución alemana dijo que la Gran Bretaña no pelea para destruirla, no obstante que considera que una cons titución militar autocrática es un anacronismo peligroso, a continuación manifestó que ya es cosa del lejano pasado la época del tratado de Viena ahora no se puede someter la futura civilación de Europa a la desición arbitraria de unos pocos negociadores que luchan por medio de la trapicería o la persuación en favor de los intere ses de tal o cual dinastía o nación. De consiguiente el gobierno con el consentimiento de los gobernados ha de ser la base de cualquier arreglo territorial. Refiriéndose a las propuestas hechas por Czernin en Brest Litovsk el 25 de diciembre pasado dijo: es imposible creer que una paz permanente pudiera erigirse sobre semejantes condiciones. La mera devoción de boca a la fórmula no anexiones y no indemnizaciones es inútil. La Po lonia independiente ocmpuesta de todos los genuinos elementos polacos que desean participar es una urgente necesidad para la estabilidad de la Europa Occidental. LONDRES, 5.- Despacho de La

Haya para el Globe, avisa que cada día se aumenta la afluencia de tropa alemana en Bélgica a medida que llegan los nuevos contingentes aquellos cuya instrucción es completa se despachan al frente en Bélgica y norte de Francia. Los belg s están abatidos hallándose al borde de la desespera ción de toda clase que se les hace no solamente los hacen trabajar a la fuerza, sino se les quita todos los artículos de uso doméstico como estufas, etc. Los alemanes ocupan poco combustible a excepción de leña y carbón para el uso del ejército. Las escuelas, conventos, monasterios e iglesias, se han convertido en hospitales de sangre listos para la próxima campaña. Se ha decomisado toda la lana, frazadas, sábanas y lino para las ambulancias, toda la maquinaria se ha despachado a Alemania. Los habi tantes de aldeas enteras se han obligado a trabajar a la fuerza, incluyendo a las mujeres. Muchas de éstas fueron mandadas a descargar los carros, pero en vez de trabajar apedrea ron a los guardas así que se les dejaron ir a sus casas, ni la amenaza de fusilarlas ni encarcelarlas tuvo efecto de hacerlas trabajar.

PARIS, 5 .- El señor Sux, corres ponsal de la Prensa telegrafía de Bologne: Su Mer, comandante marítimo advertido de mi llegada por el almi rante y atendiendo recomendaciones del Ministerio de Marina, elaboró un programa interesante y completo.

Para mí la ciudad conserva toda vía el acentuado carácter que en 1915. En la actualidad todos hablan o tratan de hablar el inglés. Sin cesar las tropas británicas pasan, bien hacia Inglaterra a gozar del permiso o bien del interior con destino al frente. El aspecto de las tropas es magnifico; muchos silban la Marsellesa o el himno inglés. Los depósitos están reno vados contínuamente. Las mercaderías acumulados en el puerto, parten rápidamente a su destino sobre potentes auto-camiones.

NEW YOKR, 5 .- El corresponsal de la Prensa Asociada en el Cuartel General italiano, comunica lo siguien te: El oficial a cuyo cargo están los 1400 prisioneros austiacos tomados en Monte Tomba, me permitió platicar libremente con los oficiales y la tropa respecto a las condiciones y lo enemigo para llevar a cabo la lucha. Es dificil imaginarse un grupo de

seres humanos más lastimosos; los oficiales presentan un aspecto aún más triste que la tropa. Sus uniformes an drajosos, las manos color de un biftek crudo y sin resurarse. Cuando los franceses rodearon no tenían sobretodo hallandose abrigados con un ligero uniforme de trinchera. Sin embargo se portarou muy bien. Los prisioneros se componen de hombres de todas las edades desde muchachos de 18 años hasta los 50 con barbas canosas La

mayor parte calzaban bnen c a zaco y cueras pero se vestían de distintos modos. Algunos se cubrían los hom bros con chal o frasadas. Se cubrian la cabeza con yelmos estropeados, go rras y capuchas. Cada uno comía un trozo de pan con una pequeña lata de carne. El corresponsal probó la ración y la encontró de mejor calidad que la comida que se dá en los cafés de primera clase. Los prisioneros comían vo· razmente como animales, manifestando que era la mejor y más abundante ración que habían comido en muchas semanas.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Se leyó y firmó el aeta de la sesión

Senador Tinoco.— Hago moción para que las sesiones comiencen desde hoy a la una de la tarde y que sólo se le paguen las dietas a los representantes que concurran.

Senador Cabezas.-No doy el voto a esa moción, pues creo que empezan do las sesiones a las dos y media, es suficiente, siempre que se dé cumpli-

Senador Tinoco,-Lo lamento, pero creo que más se trabaja desde la u na que desde las dos y media de la tarde en adelante, y con mi moción perdería menos el Tesoro.

Castro Cervantes.- Estoy de acuerdo en la que se refiere a las die. tas, pero en cuanto la cuestión al asistencia, esto no daría efecto alguno, como ya lo hemos visto. Suplico al señor Tinoco, que reforme la moción para que no perciban dietas los que no vienen y que suprima la primera

Senador Tinoco.-No accedo.

Fué desechada la primera parte de la moción.

Notas cortas

Hacía unos días habían robado una vaca al señor Justino Sánchez, pero he aquí que por una feliz casualidad volvió a su poder.

Encontrándose él en está capital, se le acercó un sujeto desconocido y le ofreció en venta una vaca.

Fué a ver el animal y cuál no sería su sorpresa al encontrarse al frente de su vaca.

Como el vendedor negóse a devolverla, rué conducido a la Comisaría, donde Sánchez probó ámpliamente que dicha vaca era de su propiedad.

El sujeto declaró que se la había da do un amigo para venderla en comi sión, pero el caso es que el supuesto a migo no aparece.

Con motivo del incendio de la man zana donde se encuentra la Gobernación, hubo que sacar para que tomaban el sol millares de expedientes, libros de actas, de juramentos, talonarios y multitud de legajes diversos. Lo curioso del caso es que todo eso pudo ser sacado y removido y mojado en menos de una hora, y se ha em pleado para acomodar tan sólo la mitad casi cinco días; buen trabajo por

Tinoco.-Hago moción para que se haga en votación nominal.

Gutiérrez .- El señor Tinoco quiere aprovechar tiempo, pues la mo ión es' tá desechada en su primera parte.

Tinoco.-Insisto en mi moción para en votación nominal.

Se puso a votación nominal la primera parte de la moción siendo apro bada, asi como también la segunda

Hubo una larga discusión sobre una moción planteada por el Senador Smith, tendiente a reformar el artículo primero del impuesto de muellaje, en el sentido de que se pague un céntimo por cada kilo de mercadería que se importe, a excepción de algunas par tidas del arancel de aduanas y que resultan de mucha utilidad para el país.

Fué aprobada esta moción.

Alvarado Qvirós.— Pronuncia un largo discurso, en defensa de su mo ción que tiende a que del impuesto del muellaje se destine un 25% para el Sanatorio Carit.

Tinoco.-Yo no convengo con esa moción; únicamente le daría el voto si esa renta se tomara de la venta de aguardiente y cerveza.

Molina.-Adversa tal moción, alegando que si el fondo del impuesto de muellaje va al fondo común del Estado, como todo impuesto, por qué no reformarse dicha moción para que se destine una renta de los fondos del Estado para ayudar al Sanatorio? Ruego al sebor Alvarado abandone

CHOQUE

El sábado, en la esquina de la oficina de don Gmo. Niehaus chocó uno de los vagones de la Dirección Gral. Públicas con la volanta del

Dr. don Mauro Fernández. Por fortuna no hubo desgracias que

De la noche

Asunto patente de licores

El municipio debio haber celebrado sesión anoche para tratar varios importantes asuntos entre ellos el nombramiento de agentes de policía y el remate de taquillas. Pero los señores municipales brillaron por su ausencia... con excepción de don Elfas Vargas y

Nos abstenemos de hacer comenta

Parece que el jueves próximo se celebrará una sesión extraordinaria.

En la hora de las economías

«La Gaceta» nos anunció ya las nuevas economías del Ministerio de Gobernación y Policía y posiblemente vendrán a continuación las de Instrucción Pública.

Nosotros tenemos un gesto de consideración para los cesantes, entre los cuales hay tanto padre de familia y tanto hijo que mantiene su hogar. Pero qué hacer! El país por su pésima situación financiera ha llegado a la pobreza y necesita evitar servicios que no produzcan verdadera falta.

En el ramo de Instrucción Pública el recorte llevará & 220.000. Hasta que nos acongojamos de solo pensarlo!

Pero si esa economía entra dentro de lo inevitable, aunque sea con dolor de nuestra alma, que venga.

Solo sí esperamos ver la justicia que allí se haga; queremos contemplar la selección de puestos suprimidos para ver si la rectitud domiua en el recorte.

El Ministerio de Inst. Pública con el fin de modernizar ha creado muchas partidas de lujo, todas las cuales de ben venirse ahora al suelo. Al anotar las no nos mueve el person-lismo; lí brenos Dios de ello, pues bien reconocemos que las personas nombradas para esos empleos tienea competencia en sus ramos.

Entre esas economías deben figurar las maestras de cocina, pues es sabido que hoy casi no hay para comery me.

nos para comer platos de lujo. Solo deben sostenerse las plazas en donde está combinada la clase de cocina con la cocina escolar.

Las inspecciones especiales de dibujo, de trabajos manuales, de gimnástica deben desaparecer, pues no son ciencias capitales sino accesorias.

La ciudad puede perfectamente que dar servida por un solo inspector. El otro que ahora existe debe ir a las es cuelas rurales de esta [misma provincia, pues los otros tres inspectores no pueden desempeñar su agobiante tra baio.

El número de becas debe reducirse en Heredia, evitando las nuevas solicitudes para el I año, lo cual ya da cierta economía y otro tanto debe hacerse en los otros colegios de 2ª ense ñanza

Las porterías hay que reducirlas, pues nos parece que hay sobra en San José donde, cada escuela tiene tres. Además ese servicio debe reducirse a los nueve meses escolares.

En la normal de Heredia hay mu cho que recortar, pues allí, a más de comodidad ha habido lujo, sobre todo

Las inspecciones cantonales poco resultado han dado y deben quitarse. Por hoy anotamos esas partidas, para seguir después

C. FIRO

CAMINOS

El eterno tema de nuestros estadistas y el único anhelo de nuestros campesinos ha entrado ahora en una nueva fase debido al implantamiento de las nuevas contribuciones directas. modificadas últimamente por la lev Nº 8 acabada de elaborar en sesiones extraordinarias por las Cámaras.

En efecto, el artículo 4º de la citada ley dispone que la mitad de la contribución territorial formará el "Fondo General de Caminos" al cual se refiere el artículo 72 de la ley del año

Entendemos que ese fondo aportará una cuantiosa cantidad de colones que será destinada a lo que hasta hoy hemos llamado nuestros caminos y carreteras, que de tales solo tienen el nombre. El Gobierno se prepara con entusiasmo para llevar a efecto su nuevo plan, que será el beneficio más seguro que puede hacer a nuestra agricultura. Y ojalá sea así, porque el gobernante que sepa dejar caminos en Costa Rica, será el más recordado del

Nuestros finqueros y pequeños pro ductores no necesitan más que dos auxilios: Uno de ellos, el de dinero barato lo resolvió técnicamente la administración anterior con el estable cimiento de las Cajas Rurales cuvos resultados se han palpado, y que solo han venido a estorbar las crisis financieras, mundial y nacional.

El otro elemento son las vías de comunicación que facilitan la producción y su manejo. Por los ferrocarriles no puede resolverse el país por sus enormes deudas y por el prohibitivo

preciol'actual del acero Por esto la cuestión debe resolverse por las carreteras, sobre todo por las de ancho mediano

Muchísimo se ha escrito en nuestra prensa y en las memorias oficiales sobre caminos y métodos para construirlos, pero lo que importa, lo que precisa, es el principal material que es la honradez en la administración de los fondos y en la provisión de materiales, máquinas y herramientas para los trabajos.

Sin ese requisito no hay camino bueno ni ahora ni nunca. Hasta hoy la gran mayoría de los comisionados del gobierno para los caminos y gran parte de las juntas itenerarias, digámolo con pena, han sido poco escru pulosos en esto y es ello lo que ha dado al traste con los caminos y ha arruinado la voluntad de los contribuyentes.

Ojalá, y para ello hacemos los votos más sinceros, que la nueva forma de administrar esos recursos, ya que la obligación de pagar es indiscutible, sea provechosa para el país, para nuestros pequeños y grandes productores, cuya única queja ha sido siempre la de "Puentes y Ca minos"

Si nuestra negligencia no hubiera sido tanta, hoy no llorarfamos las penas que sufrimos por los altos precios de los productos del suelo que tan caros resultan por la falta de medios rápidos de trasporte. Experiencia enseña!

Mc.

Don Nicolás Cartín González

existir el cristiano caballero don Nicolás Cartin González, hermano de nues tre muy querido Editor don Luis Cartín, generoso, integro y valiente adalid del periodismo católico cos-

Murió don Nicolás después de larga enfermedad que venía minando su existencia; cuando sintió próxima su muerte preparóse a ella con la recep ción de los Santos Sacramentos y ex haló su último suspiro con la fe integra en su alma y la serenidad de un corazón que en la vida no hizo jamás dano a nadie.

Había recibido don Nicolás una e ducación cristiana y literaria en el Se minario de S. José; y cuando terminó sus estudios so dedicó al ejercicio de la justicia como alcalde, puesto que desempeñó largos años en San Rafael y Barba de Heredia.

Fué durante un período, Presidente

Antenoche como a las 81 dejó de | Municipal de Heredia y bajo su presidencia y por sus nobles gestiones hízose efectiva, mientras su regimen municipal, la estricta observación del día festivo, con el cierre de estableci mientos, tiendas y Mercado, por lo que mereció bien de los católicos heredianos.

> Su carácter altamente pacífico y cristiano, le hizo siempre resignado con la suerte y tener como norma el no hacer jamás ni en su vida pública ni privada cosa alguna que perjudicase a sus prójimos.

Dios Nuestro Señor haya recompensado sus virtudes!

Nosotros enviamos nuestra sincera condolencia al anciano padre del extinto, a sus estimables hermanos y muy especialmente al por mil títulos muy apreciado amigo nuestro y com pañero don Luis Cartín, Editor de La Acción Social».

LA SOCIEDAD VERDAD.

sado.

Esa noche, como a las ocho y me dia, comenzó a caer ceniza en abundancia, salpicándolo todo con un color negruzco e impregnando el ambiente de un olor sulfuroso.

La lluvia de ceniza cayó no sólo en nuestra capital, sino que en muchos o tros lugares de las demás provincias, y con más abundancia en la provincia de Cartago.

Según nuevos informes que hemos recibido, nos anuncian que los retumbos han aumentado en intensidad.

Las cenizas caídas, son de un color oscuro, muy diferentes a la q' cayeron hace algunos años, procedente del Poás, siendo ésta de un color amari llento claro.

Los festejos del domingo

El domingo fué día de fiesta en nuestra capital, y todas las diversiones estuvieron muy concurridas y dejaron buena cantidad de dineros que será destinado para el fondo de socorro a las familias damnificadas en la catás trofe de Guatemala

El match de polo, que se jugó en la Sabana a las tres y media de la tarde, estuvo muy animado y concu rrido, siendo vencedor el equipo josefino; ganó por tres puntos contra uno.

La retreta, que dió principio a las ocho pasadas, fué de lo mejor, siendo grande el número de concurrentes.

La velada que se verificó el sábado en el Nacional, resultó gespléndida como era de esperarse, mereciendo aplausos todos los que en ella tomaron

blanca y pulverizada, de magnífico rendi-miento mezclada con la de Trigo. HARINA DE MAIZ

Telefono: 773 - Apartado: 134. Unión Industria Contiguo al Puente de la Fábrica

DR. L. BEECHE Horas de consulta: De 1 a 3 p. m. OFICINA: Frente a la Segunda Sección de Policía.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y li cores, 300 varas al Sur de la Botica

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y bue trato en el despacho - Garantía

en la pesa. -:BILLAR: -

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua á Don Ricardo Montealegre frente á la Oficina Centrál de la Red Telefónica. Llegará con toda puntualidad á las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las hor as que el servicio rquiera. Haeblse al telefono 207.

La Iluvia de ceniza en la noche del domingo

Desde hace varios días nos venimos | tumbo y retumbo. ecupando de las erupciones del volcán Irazú, que de un tiempo a esta parte ha aumentado su actividad, para asombrarnos con sus altos penachos de

El pánico, no solo en los pueblos vecinos a aquel coloso sino hasta en nuestra capital y muchos pueblos más. ha aumentado grandemente, y más tovapores y humo, que arroja entre re davía desde la noche del domingo pa parte.

SEÑORES SACERDOTES! TRAJES TALARES La importante fábrica de Trajes Talares a la medida

HIJO DE FELIX ZURITA. Valladolid (España) acaba de nombrarnos sus REPRESENTANTES generales para esta República. Sírvase pedir muestras y precios.

MORA & OLMO. Apartado 344. Teléfono 579. San José Costa Rica.

Representamos también las Casas Españolas más importantes exportadoras de Vinos para Consagrar y de Mesa.

Este documento es propedad de la Estáclaca Nacional Migual Obregon Luzino del Sistema Nacional de Bibliotecas de Ministra de Unitaria Submillo Estata.

Bibliografía Nacional

El Sr. Director de la Imprenta Na cional ha tenido la fineza de enviarnos un elegante tomo de poesías titulado: "Las mujeres del Evangelio" Es un librito preciosamente editado, que ha bla muy bien del arte tipográfico de Costa Rica. Viene firmado por Larmig y revela un bonito estudio de escenas biblicas trasportadas en sonoros

Agradecemos en mucho el obsequio proponiéndonos después hacer el estudio del libro citado.

Entre los cientistas está despertando mucha atención la polémica de los seflores Gagini y Fernández Guardia, a propósito del último libro del primero de estos señores. Nosotros que examinamos con cariño «Los aborígenes de Costa Rica» q' es una obra de eru

dición, seguimos con cariño esta discusión.

Ojalá otros cientistas participaran en ella pues las cuestiones de lenguaje y de historia revisten gran importan cia, sobre todo ahora que los escasos restos de la población india de Costa Rica están llamados a desaparecer.

Geografia de Costa Rica. El erudito profesor de Geografía y distinguido el ducacionista don Miguel Obregón tie ne ya completamente listo el material para el libro que titula estas líneas. Es un trabajo notable que buena falta hace a los maestros y alumnos, pues los actuales textos no son del todo adecuados. El alto precio del papel ha impedido la edición de este libro; pero es el caso que el Gobno. le dispense alguna ayuda.

El último desastre

Según últimas noticias de nuestra prensa diaria, ha sido el departamento de Amatitlán el que ha venido sufrien. do las consecuencias de los temblores de tierra que se han venido sintiendo y que tienen justamente alarmada a la población capitolina.

Las poblaciones dañadas de aquel departamento, son, según informe ofi-cial, la ciudad de Amatitlán, San Joaquín, Villa Canales, Fraijanes, Petapa, Chimecas, muy poco Palín y algo San Vicente.

Se asegura que el día 20 se sintieron en Amatitlán, 17 temblores en el espacio de una hora, acompañados de otros medio intensos. Se dice que en aquella Cabecera cayeron veinte casas, quedando seriamente dañadas unas ochenta, y el resto con daños de menor consideración. Las pérdidas

se calculan en dos millones de pesos, y por suerte no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

El informe no señala con certidum bre de dónde provengan los temblores y solamente lo atribuye a nuestros-volcanes sin determinar cuál.

Las autoridades imparten activa-mente su ayuda para aliviar las penas consiguientes de los vecinos; no se ha cometido delito alguna y la tranquili-dad renace en el ánimo de aquellas gentes.

Se trabaja activamente por levantar los escombros para quitarle el as-pecto ruinoso a la ciudad.

(De nuestro canje El Norte de Cobán, Guatemala, de 8 de diciembre).

ULTIMO INVENTO

Tanques para inodoros y válvulas para todo tanque garantizados, fábrica Sérvulo Alcázar. Las muestras pueden verse en el taller de Pablo

66 AA DIM

Tabacos filipinos de la mejor calidad. Chocolate VAN-HOUTENS y MENIER. Cristalería japonesa (irrompible) para vitrinas y cantinas. Cepillos de todas clases, formas y preclos (manufactura japonesa).

> Teléfono No. 584 Apartado No. 797 回回

LA LIBRERIA LECTURA BARATA

Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

NUEVO LOCAL

AVENICA CENTRAL

Entre la «Relojeria Siebe» y «La Elegancia»

Notas de la Capital Cuartel Principal

Los trabajos de reconstrucción de este edificio marchan con mucha ac tividad bajo la inspección de Obras Públicas. Las murallas exteriores ya están terminadas y la remoción de los escombros está concluída. Algunas paredes tienen que construirse de nuevo pues no admiten reparación.

Ventas esterbesas

Los ángulos del mercado han sido ocupados por infinidad de venteros que estorban el paso con sus cajas y canastas Esto no es posible que siga así, por lo que llamamos la atención de la policía, pues el tránsito se hace incomodamente. Sucede además que en las aceras tiran infinidad de cortezas de frutas y es raro el día en que los transeuntes no sufran fuertes caídas. El administrador del mercado debiera también intervenir en esta cuestión. Estación del Pacífico

Parece que el Gobierno intenta la construcción de una nueva estación en esta capital pues la actual ni es aparente, ni es adecuada para el tráfico. Según entendemos los planos ya

están ejecutados. Ojalá el nuevo edifi cio se construya para que dé ocupación a tanto artesano que llora en silencio las miserias del hogar.

Don Octavio Castro

Nuestro amigo don Octavio estuvo el domingo anterior ocupado en la colecta de dinero a favor de los guate. maltecos en desgracia. Ocupó su puesto en las inmediaciones de la Sabana, donde lo miramos con su actividad de siempre en provecho de las buenas obras. La cantidad que recogió fué grande.

Conferencias de verano

Nada se ha dicho este año de los cursos de vacaciones en la Normal de Heredia; suponemos que por econo mía sean suprimidos.

Esta práctica da muy buenos resultados en otros países donde los maestros de lugares alejados reponen sus conocimientos y se instruyen en los procedimientos modernos de la ensenanza, asistiendo durante el período de vacaciones a las escuelas normales.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2º Este.

Pídanse los afamados y exquisitos puros de "LA ZARAGOZANA"

PONCHE NACIONAT

El único Ponche premiado con MERO

Reconstituyento

médicos de la capital Docenas de botellas & 21-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este MAX CEPFER Apartado de correo

Tiene el gustó de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo 'aprecios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamaneria, Puntos, Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbats, Camisas, Casimires, Ropa int. para carballeros, Gorras, Sombreros toda clase, Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará pleramente satisfecho.

EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche Teléfono 14

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costá Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio eu LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus.

CERVECERIA TRAUBE Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerveceria 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejo res materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Don Pedro Nolasco Gutiérrez HACE SABER A TODOS

que su almanaque para el año 1918, con todos los datos de los fenómenos que se sucederán en el año, ya está a la venta.

Los pedidos pueden hacerse a la Librería Lehmann (Sauter y C?) donde

tiene el depósito general.

PRECIOS: 100 Ejemplares & 20.00 12 2.50 I .. .25

NOTA-Atandiando a los deseos de muchas persouas, he pueste sate año, antes del Santo de cada dia, inistal al que indica el color del ornamento para la celebración de la Sta. Misa.

Dr. Joaquín Berrocal Médico - Cirulano

Despacha en la Botica Principal

de 10 a 12 a.m. y de 1 a 3 p. m.

El resto del tiempo en su casa de habitación.

16.00

TELEFONO 224

LIBROS DE OCASION

Venta, Compra y alquiler

Diccionario Salvat.—Colección completa Ariel empastada. Pasaje Jiménez

Librería Merino

Apartado 848

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

CASA CONTRA TEMBLORES. Alquilo un al norte de la Aduana, grande, con buena agua, instalación de luz, uneve departamen-tos. Entenderse con Düa. Jacoba de Pacheco.

L A SOCIEDAD DE ECONOMIAS DE GUADAL UPE vende las siguientes fincas:
Casa pequeña en esta ciudad, en la Cuesta de Núñece, frente al aserradero Wool. Casa nueva y mny cómoda en Guadalupe, frente al edificie municipal. Cafetal en buen estado como de r y media manzana, con su casita, situada entre Guadalupe y San Pedro de Montes de Oca. Se eyen proposiciones en la Tesoreria de la Socie-dad.—San José, 7 enero de 1918.

ORNAMENTÓS para el Culto Divino fabri-camos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370

MOVIMIENTO DIARIO

Juan J. Samayoa, 38 años para Salvador. Miguel A. Rodriguez, 24 años, para Salvador.

Maria, de Alberto Pedrazini F. y Clemencia

Carlos, de Juan R. Vargas Mora y Clementi-

Margarita, de Silverio Mora M. y Antonia

Berta, de Line Romaini y Mariana Sánchez

Silvia Sandi, 39 años, San José. Carles Araya, 56 años, San José.

DEFUNCIONES

PASAPORTES

NACIMIENTOS

Luisa, de los mismos

Casale M.

COMPRO una Tina gran le y lavado de hie-rro esmaltado en buen estado. Apartado 62.-o esta redacción.

POLVORISTAS Para la manufactura de bombas y cohetes tenemos muy buen cartón a, 20 cts libra en esta Administración.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fá-brica de Velas «La Corona» ALLI busque siem-CASA contra tembiores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Ingiño. Alvarez Granda. a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

Apartado 233 Teléfono 214 Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

MODISTAS Magnifico papel engomado para patrones a 20 cts. libra en las oficinas de Acción Social.

En el Trébol

de beneficio del aplaudido excéntrico musical "Charles I amas" el cual ha escogido para ese dia un selecto pro grama. Habrá un número de canto

función en el acreditado coliseo habrá un lleno completo.

Feliz éxito le deseamos.

Próximamente será exhibida la famosa cinta "Tigre Reai" por Pina Menichelli que tan buena acogida ha

Mañana miércoles será la función, por la Srita. Rosita Lamas.

No dudamos que la noche de la

tenido en nuestro público.

A propósito de un informe enviado por el metereologista señor Mariano Valencia al "Colegio Superior" de la república de Santo Domingo

(Sigue)

Cuando al iniciarse la segunda quin cena del pasado agosto el capitán Thompson capturó en la costa Sur de la Florida, un monstruoso pez de 30 mil libras; juzgóse reflexivo este co mentario:

«Unanimemente se explica la apa rición inusitada del monstruo en la superficie del Oceáno, atribuyéndola a una erupción volcánica submarina que lanzó al pez hacia la superficie marítima, donde ya la diferencia enor. me de presión que sólo pudieron ven cer los impulsos de la proyección volcánica, le impidió regresar a su profundidad habitual y lo dejó al nivel superficial».

Cuando en mayo y junio de 1916 se registraron terremotos en España y México respectivamente, se adu-cieron razonamientos para demostrar «que habían actuado en el interior del planeta y en "Continentes sismétricos" dos procesos diversos y al unísono y cuyo resultante seísmico estalló casi en la misma fecha». Análogamente se ha observado que

ciertos períodos de actividad seísmica en Italia tienden a repercutir tardia. mente hacia las Antillas; por lo me nos las coincidencias han sido frecuen

El 13 de agosto de 1916 el volcán "Etna" dió selales de actividad; el 17, un movimiento sessmico se registra en Rimini: el 18 el fenómeno se ex

iende 60 millas al Sur por la costa del Adriático, registrándose en la ciudad de Ancona, 25 temblores en menos de 24 horas.

El 74 de agosto sintióse violento temblor de tierra en la ciudad de Hum. bolt (Estados Unidos de América).

Un terremoto submarino fue obser vado cerca de Santo Domingo (Isla). Bajo la radiante luz de esplendoroso día, fué lanzado contra los arrecifes de la costa el crucero americano « Men phis. Súbitamente se levantó impetuoso oleaje (4.30 p. m. del día 20 de agosto)

No es por cierto la primera vez que al S. E. y cerca de King ton (Jamaica) se genera la ola que ha hecho a veces peligrosa la navegación en el triángulo comprendido entre Maisí, Kingston y la ciudad de Santo Do mingo.

Navegando por la citada región el vapor Albingia, a fines de octubre de 1910, hizole diffcil rehuir las consecuencias del "ras de mar".

Recuérdese que el desastre del "María Herrera" aconteció así mismo en el que pudiéramos nombrar "triángulo peligroso".

Animada fué la polémica que se suscitó a este propósito entre el Obser vatorio de Belén y el Dr. Julio Jover (q. e. p. d.), sosteniendo con elocuencia este ilustre meteorólogo la tesis del terremoto submarino.

Seguirá

La Libreria Lehmann (Sauter & Co.)

Tiene para la venta

los Dietarios Centroamericanos, Agendas de bolsillo y de bufete, Almanaques Bailly-Bailliere, Almanaque Hispano Americano, Almanaques esfoliadores

para 1918

Tarjetas postales y felicitaciones de año nuevo, gran variedad de clases y precios.

Atención beneficiadores!!

El Bazar del Mercado

Recibió ya un enorme surtido de sacos para café y magnifico cáñamo. También ha llegado del Ecuador el más grande surtido de sombreros de pita.

José Esquivel.

CHICLET

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Las mejores cervezas y los mejores refrescos, son los de Richmond 30 años de éxito constante

Pida la Kola Popular, la Kola Extra, la sabrosa Limonada, la Crean Soda y el aromático Ginger Ale Antes de almorzar tómese una CERVEZA BLANCA Garantizamos la pureza de nuestros productos.—Especialidad en envío a los pueblos.

:: VIDA SOCIAL::

-Vino de Escasú don Napoleón Chinchilla.

-Don Victor Polini ha salido de temporada para la finca El Salitral acompañado de su señora y de sus niños; les deseamos grata permanen-

-Para emprender en negocios de agricultura piensa trasiadarse al campo don Cenovio Vargas.

-Se hacen algunos trabajos para que el nuevo sacerdote don Rafael Cas cante ocupe la coadjutoría de La Merced.

-El acreditado relojero Don Elías Muñoz V. abrirá de nuevo su taller y su joyería en el antiguo local de Fortich; ojalá allí pueda reponer las pér didas que le ocasiono el incendio.

-De Acosta vino don Manuel Rojas Arias, importante vecino a quien saludamos atentamente.

-Se ha trasladado al Guanacaste el Coronel don Horacio Carranza.

-De Desamparados estuvo en es

ta capital el Dr. Chacón.

—Para Guanacaste partió don To más Borbón.

Delicada de salud ha estado la estimable senorita María Cristina Gra nados.

Deseamos restablezca pronto.

-Para Echeverría partió doña Raquel Flores de González.

-Para Cartago partió don Francisco Bonilla Carranza.

-Después de una corta temporada en Alajuela, regresaron a esta ca pital dona Elena Durán de Calleja y don Miguel Trejos, Sra. y familia.

-Para Orosí partió nuestro amigo don Joaquín Siles.

—A pasar una temporada de vera-no en Sabanilla de Montes de Oca partió don Gerardo Fernández con su Sra. e hija.

-Estuvo en esta capital proceden te de Sta Ana don Zacarías Guerrero.

José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación. -Negocios civiles y criminales. Despacho todo el día.

TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ

50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si comprael corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.